

## ESTARÁ A CARGO DE UNIVERSIDADES REGIONALES

# ESTUDIO DEFINIRÁ FUTURO DE SITIO EL OLIVAR

Mediante esta iniciativa, financiada por el gobierno central y local, se busca dar un destino definitivo a este yacimiento arqueológico ubicado en la entrada norte de La Serena y así, retomar las paralizadas obras de ampliación del tramo de ruta que rodea a dicho espacio. 4



OSCAR ROSALES CID

RÉPLICA FUE LEVANTADA EN LA PLAZA DE ARMAS

LA HISTORIA DE LA VIEJA PORTADA COLONIAL DE LA SERENA 2

### FIN A SU VÍNCULO

TRAS IRREGULAR CAMPAÑA ERWIN DURÁN DICE ADIÓS A CDLS 14

### CAMPAÑA SOLIDARIA

PADRES BUSCAN RECAUDAR \$45 MILLONES PARA TRATAR A SU HIJO 8

ESCANEA Y REVISANUESTRO PAPEL DIGITAL



LA INFORMACIÓN FUE ENTREGADA POR EL MOP

## MEJORAMIENTO DE TRAMO URBANO DE LA RUTA 5 SE INICIARÍA EN AGOSTO



SE CONSTRUYÓ DURANTE EL SIGLO XVIII

# La portada de La Serena: la historia de un hito que retornó a la vida como réplica

La portada original se levantaba en calle Balmaceda esquina Amunátegui, pero el crecimiento de la ciudad la transformó en un obstáculo para el desarrollo urbano, debiendo ser demolida. Sin embargo, no fue la única construcción de este tipo existente en la capital regional.



Una réplica - aunque no exacta - de la portada de La Serena se instaló hace unos días en la plaza de armas de la capital regional.

EL DÍA

ÓSCAR ROSALES CID / La Serena

Aunque la portada que se levantó durante la época colonial en la actual calle Balmaceda, esquina Amunátegui no fue la única construcción de su tipo que se instaló cuando por medidas de protección se decidió amurallar La Serena, fue la última que permaneció en pie como ícono del pasado de la ciudad.

Se trata de una obra cuya estampa en los últimos días retornó al presente tras ser instalada una réplica de ésta en la plaza de armas como una forma de conmemorar el Mes del Patrimonio.

## UNA HERENCIA COLONIAL

Durante una parte del siglo XVIII y el siglo XIX, la portada era el hito que marcaba la puerta de acceso a la ciudad, siendo construida por Agustín Caballero en una fecha posterior a 1730, demorando un par de años su construcción. En todo caso, hay constancia de que hacia 1780, la obra estuvo completamente terminada.

En todo caso, fueron a lo menos cuatro los portales de estas características que se instalaron en distintos

“La idea original era instalarla justamente en Amunátegui con Balmaceda, pero fueron eternos los viajes a Santiago y el CMN no dio el visto bueno”

JORGE HURTADO  
EXCONCEJAL DE LA SERENA

puntos de la ciudad amurallada y que permitía a los habitantes de la época transitar libremente por éstas.

Sin embargo, con el paso de los años, la ciudad comenzó a crecer y comenzó a sobrepasar los límites de las murallas, por lo que éstas no solo fueron derribadas, sino que también sus accesos, como pasó con la portada que se emplazaba en calle Balmaceda esquina Amunátegui.

Sin embargo, era tal su relevancia para la comunidad serenense de entonces, que el actual estadio de la ciudad lleva su nombre, precisamente por haber sido levantado a pasos de donde estuvo esta infraestructura de origen colonial.

## CIMENTOS SALEN A LA LUZ

Cabe recordar que hace unos 25 años atrás, la calle Amunátegui era apenas una vía bidireccional que se hacía estrecha para el creciente tránsito vehicular, por lo que se tomó la decisión de ampliarla.

Para ello, muchas de las casas del sector debieron ser expropiadas. Sin embargo, al poco tiempo de iniciar los trabajos de ampliación, los obreros se encontraron con los cimientos de la antigua portada, lo que, por lo demás, permitió refutar la creencia popular extendida de que dicho portal era parte de la estructura de la actual Casa Carmona.

## REGRESO AL PRESENTE

Años más tarde, a mediados de la década de 2010, el entonces concejal Jorge Hurtado, intentó devolverle a la ciudad parte de su historia y propuso construir una réplica exacta de la

## Cronología

### •1730

En ese año habría comenzado la construcción de la portada a cargo de Agustín Caballero.

### •1780

El trabajo de construcción estaba completamente terminado y la historia transformaría a la portada en un ícono de la ciudad.

### •2015

El exconcejal Jorge Hurtado propone construir una réplica para ser instalada en el mismo lugar donde existió la portada.

### •2025

Se instala una réplica en la plaza de armas.

portada en el mismo lugar en que se emplazó históricamente. No obstante, no se logró conseguir financiamiento para la iniciativa.

Consultado por dicho proyecto del año 2015, Hurtado señala que junto al fallecido historiador, Fernando Moraga, buscaron recrear lo que había sido un ícono de la ciudad en el pasado.

“Esto lo hicimos cuando el alcalde era Raúl Saldívar y lo que hicimos fue externalizarlo y con la entonces directora de arquitectura de la Universidad de La Serena, Paz Walker, durante un año se trabajó en el proyecto. La idea original era instalarlo justamente en Amunátegui con Balmaceda, pero fueron eternos los viajes a Santiago al Consejo de Monumentos Nacionales, donde se tomaron todo el tiempo del mundo en no darnos el visto bueno”, señala Hurtado.

Eso, asegura, los motivó un par de años más tarde a replantear el proyecto proponiendo instalarlo en la avenida Francisco de Aguirre con la ruta 5, idea que también se vino abajo debido a la falta de financiamiento.

OPINIÓN

## Humanizando la educación

Joaquín Aguirre López  
Doctor en Ciencias de la Educación

Quando hablamos de educación, por norma nos vienen a la mente estos tres verbos: aprender, evaluar y examinar. Aprender es algo inherente al ser humano, y muchas veces va de la mano de la curiosidad, que también nos acompaña allá donde vamos. Evaluar, evaluamos constantemente en nuestra vida: a cada instante, analizamos lo que ocurre a nuestro alrededor, sopesamos qué hacer según lo que hemos evaluado, reflexionamos y actuamos en consecuencia. Esa evaluación, como ves, siempre va asociada a una reflexión, por pequeña que esta sea. Y unido a esa reflexión va el aprendizaje, hayas acertado con la decisión o no. Básicamente, esta podría ser la descripción de cualquier acción que hagamos a lo largo del día. Si vuelves a leer el párrafo de la lluvia, descubrirás decenas de evaluaciones que se hallan implícitas en tu quehacer diario, con la consiguiente reflexión y la decisión posterior. Y todas ellas te llevan al aprendizaje. Todas ellas son parte de la vida, y en ningún momento nadie te examinó para decirte si pasabas al siguiente nivel. Sí, aquí llega el tercer verbo: examinar. Quizá en este instante has fruncido el ceño, pensando que voy a desdeñar su importancia: algo que forma parte de nosotros mejor no removerlo, ¿verdad? Una acción sin la que no puedo imaginar la educación. Una parte sin la que educar pierde sentido. Así fui educado, así lo llevo conmigo. Pero no: no nos iremos "a los extremos". Este verbo también forma parte de nosotros, como algunos más que veremos a lo largo de estas páginas: escuchar, compartir, sumar, cuidar, incluir, acompañar, superarse, soñar, crecer o vivir, que los reúne todos.

César Bona (2021) nos cuenta cosas que son obvias, cosas que damos por hechas y, precisamente por eso, a veces no se hacen, bien porque consideramos que las tenemos asimiladas y educar en ellas sería redundante, o bien porque son tan importantes que han de ser tratadas en todas las materias. En este caso pasan a formar parte de lo transversal, esa cinta transparente con la que se envuelve el currículo y que, desgraciadamente, tantas veces se desvanece cuando se encuentra con la realidad de los contenidos. Estos no dejan espacio ni tiempo para tratar aquello que es tan importante en la vida. Y, con todo, y a pesar de las dificultades, miramos adelante con un gran objetivo. El fin de la educación es dar herramientas, no solo transferir conocimiento.

EDITORIAL

## El Pisco: motor de desarrollo e identidad

El Día Nacional del Pisco es una oportunidad para valorar y promover este producto emblemático.

Este 15 de mayo, la celebración del Día Nacional del Pisco nos invita a reconocer no solo a esta emblemática bebida, sino también un símbolo de identidad, tradición y desarrollo para la Región de Coquimbo. El pisco, con su arraigo profundo en la cultura local, representa mucho más que un destilado: es un motor económico, una fuente de empleo y un elemento que fortalece la imagen internacional de la región.

La historia del pisco en Coquimbo está estrechamente vinculada a su geografía y clima privilegiados, que permiten cultivar las mejores uvas para su producción. La elaboración de esta bebida ha generado una cadena productiva que involucra a agricultores, enólogos, artesanos y pequeños empresarios, impulsando el desarrollo local y promoviendo el turismo en torno a sus

destilerías y festividades.

Además, el pisco - de la mano de su Denominación de Origen, la más antigua de América - ha logrado posicionarse como un patrimonio cultural que une a las comunidades en festivales, ferias y eventos que celebran su tradición. Esto no solo fortalece el sentido de identidad de los habitantes, sino que también atrae visitantes nacionales e internacionales, potenciando la economía regional y generando nuevas oportunidades de negocio.

El Día Nacional del Pisco es una oportunidad para valorar y promover este producto emblemático que, más allá de su sabor, encarna el esfuerzo y la historia de una región que ha sabido convertir su patrimonio en una fuente de orgullo y desarrollo sustentable.

OPINIÓN

## Reclutar con IA sin perder el valor humano

Rodolfo Vignati  
Country Manager de Gi Group Holding

La inteligencia artificial ha comenzado a tener presencia en los procesos de reclutamiento, aunque en esta etapa inicial aún son pocas las empresas que cuentan con motores suficientemente entrenados como para generar una ventaja competitiva real. Más allá del entusiasmo, los verdaderos

resultados de esta transformación los veremos de forma paulatina en el tiempo.

Como ocurre con cualquier tecnología, el principal valor que se busca al incorporar IA es aumentar la productividad: hacer más con menos. En el caso del reclutamiento, esto se traduce en mejoras en tiempos y costos. Sin embargo, hablar de mayor objetividad o reducción de sesgos aún es prematuro. Las decisiones que toma un sistema de IA siguen siendo reglas programadas por personas, por lo que es fundamental monitorear y evaluar constantemente sus resultados, especialmente en entornos tan sensibles como el laboral.

Aquí es donde cobra aún más relevancia el componente humano. La IA todavía no logra captar los matices del comportamiento de un candidato, ni sus expectativas profesionales o personales. Tampoco

puede entender cabalmente la cultura de una organización o los rasgos no verbalizados por los líderes de un equipo. Es en esa conversación de confianza entre un consultor experimentado y el cliente donde se definen realmente los perfiles que se necesitan.

El principal riesgo es creer que la IA, por sí sola, puede reemplazar la mirada profesional. Puede ser útil para etapas iniciales o en procesos masivos, pero el criterio humano sigue siendo indispensable para identificar el ajuste cultural y proyectar el desarrollo del candidato dentro de una organización.

Por eso, en este nuevo escenario, los profesionales de selección deben seguir perfeccionando sus habilidades comunicacionales, de análisis y conocimiento profundo del mercado. La IA puede ser una gran aliada, pero el valor humano seguirá siendo insustituible.



**FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944**  
**PROPIETARIO:**  
 ANTONIO PUGA S.A.  
**GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:**  
 FRANCISCO PUGA MEDINA  
**EDITORIA GENERAL:**  
 LUCÍA DÍAZ GALVEZ

**LA SERENA**  
 Brasil 431. Casilla 556.  
**MESA CENTRAL:** Fono (51) 2 200400  
**GERENCIA:** Fono (51) 2 200410  
**CIRCULACION:** Brasil 431.  
 Fono: (51) 2 200400. La Serena  
**PUBLICIDAD:** Fono (51) 2 200410  
**SUSCRIPCIONES:** Fono(51) 2 200400

**COQUIMBO CENTRO IMPRESOR**  
 El Día Barrio Industrial,  
 Calle Nueva Dos 1240.  
 Fono (51) 2 200400

**OVALLE Miguel Aguirre 109.**  
 Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272  
**Horario de atención lunes a viernes**  
 de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.  
**Sábados** de 10:00 a 12:00 horas.

EN LA ENTRADA NORTE DE LA SERENA

# Estudio definirá el futuro de El Olivar y las posibles soluciones viales

**El análisis - que será financiado por el gobierno central y realizado por las universidades de la región - permitirá aclarar el destino de este lugar arqueológico para, a su vez - y en base a dichos resultados - planificar y proyectar las acciones a seguir con el objetivo de disminuir la congestión vehicular en el sector.**

FRANCO RIVEROS B. / La Serena

Desde el descubrimiento del sitio arqueológico de El Olivar, hace una década, el ingreso vial a La Serena por el norte, ha debido enfrentar una serie de problemas debido a la falta de un proyecto definitivo que permita finalizar la obra vial proyectada para el sector.

En efecto, el descubrimiento de una serie de restos arqueológicos ligados a las culturas precolombinas de la región, paralizó los trabajos de la ampliación de la ruta 5, dejando en un tramo solo una calzada, lo que por años ha generado una gran congestión vehicular en el lugar.

Para avanzar en esta materia, se conformó la Mesa El Olivar, que es liderada por el gobernador regional, Cristóbal Juliá y la integran diversos servicios y representantes de las comunidades Diaguita.

Al respecto, el gobernador detalló que, hasta ahora, han tenido dos reuniones en el marco de dicha instancia. “Nosotros hemos avanzado bastante porque era un tema que estaba total y absolutamente entrampado y ahora ya tenemos, por ejemplo, financiamiento comprometido por parte del gobierno central y del gobierno regional, para que esto lo tomen universidades, hagan un estudio de diseño de qué es lo mejor para ese lugar, conversado por supuesto con las comunidades Diaguita, que en este caso son los que están más interesados en sacar adelante el proyecto”, sostuvo.

“Dentro de todo esto se están definiendo lo que son las áreas y lo que se puede o no puede hacer”, recalzó.

“

**Hemos avanzado bastante porque era un tema que estaba total y absolutamente entrampado y ahora ya tenemos financiamiento comprometido”**

**CRISTÓBAL JULIÁ**  
GOBERNADOR REGIONAL

En cuanto a la crítica situación vial existente en el lugar, el gobernador señaló que “por ahora no tiene una solución porque, primero, hay que solucionar lo que ocurre en el sitio de El Olivar, ya que por un lado, tenemos un área de cerca de 2,5 hectáreas, que es el lugar del hallazgo de restos arqueológicos y que pasa a ser también un sitio sagrado para la comunidad Diaguita, porque ahí se encontraron restos humanos, por lo cual, la comunidad pide que sean tratados con el sumo respeto posible. Por otro lado están los restos arqueológicos, que son las puntas de flecha o los cántaros. Entonces primero hay que considerar que Monumentos Nacionales cuando se hace un hallazgo geológico, el único lugar donde se pueden guardar todos estos restos es en Santiago. Pero el proceso administrativo que toma



CRISTIAN SILVA

Se hará un estudio para determinar qué se puede realizar en el lugar y que no, en base a un análisis que realizarán las universidades de la región.

recoger todo esto y llevarlo para allá es demasiado burocrático y toma demasiado tiempo”, acotó.

Asimismo, Juliá puntualizó que se determinó finalmente como sitio de interés - que es distinto al lugar de hallazgo arqueológico - un polígono de cerca de 40 hectáreas, que involucra lugares donde hay casas construidas, predios privados, la misma carretera y distintos lugares.

Por tal motivo, indicó que “ahí se entró en la discusión, y esto fue lo que tomó tiempo de entender, porque son muchos los involucrados. Está el municipio de La Serena, marcos legales de la ley de patrimonio, el plan regulador intercomunal, la regulación urbana, la Dirección de Obras Municipales, los seremis de Cultura y del MOP. Entonces la discusión se basaba si estaba protegido por el solo ministerio de la ley por ser un hallazgo arqueológico. Nosotros aquí planteamos avanzar en al menos, lo que son las 2,5 hectáreas, porque también en algún momento un arqueólogo planteó hacer un estudio de estas 40 hectáreas, algo inviable, porque requería de recursos que no estaban al alcance de nadie a nivel regional”, esbozó.

Sin embargo, afirmó que “en todo eso se avanzó. Estuvo la Universidad La Serena, la Universidad Católica

del Norte y la Universidad Central. Entonces, se busca que ellos - y esto lo va a financiar el gobierno central, porque fue lo que comprometió el delegado con cerca de 500 millones de pesos - puedan hacer un estudio sobre lo que se podría hacer ahí”.

## MESA DE INFRAESTRUCTURA

En paralelo, César Gómez, jefe de la División de Planificación y Desarrollo Regional del GORE, indicó que “hemos tenido dos reuniones ampliadas con las comunidades y actores como los ministerios. Están, además, las universidades, CONADI y el Instituto Nacional de Derechos Humanos como veedor del proceso. Es un punto importante que nosotros recalcamos, que no es una conversación con la comunidad a puerta cerrada. Y lo que hemos destrabado en estas dos reuniones - la primera el 9 de abril y la segunda el 23 de abril - tiene que ver con hacer una bajada técnica y de armar una mesa de infraestructura. Entendemos que el tema es multivariable, pero uno de los puntos en que todos convergemos es que necesitamos dar la solución en las 2,5 hectáreas, porque ahí está el sitio. Por eso, propusimos una mesa de infraestructura para definir qué quieren hacer ahí”, puntualizó.

IMPORTANTE ANUNCIO

# En agosto se iniciarán las obras de mejoramiento de la ruta 5 Norte

**La información fue entregada por la ministra de Obras Públicas tras reunirse con la alcaldesa de La Serena en la capital. De todas formas, aún se analiza cuál será el primer tramo de dicha vía que se intervendrá.**

ÓSCAR ROSALES CID / La Serena

Tras sostener una reunión en Santiago con la alcaldesa de La Serena, Daniela Norambuena, la ministra de Obras Públicas, Jéssica López, confirmó que las obras de mejoramiento de la ruta 5 Norte se iniciarán en el mes de agosto del presente año.

El anuncio fue ratificado por la edil quien sostuvo que uno de los motivos del encuentro con la titular de Obras Públicas era precisamente para solicitar el inicio de dichas obras. “Se comprometieron a partir de agosto de este año a comenzar. Hay varios ejes interesantes como Los Perales, el aumento también del flujo desde Amunátegui para conectarnos con la ruta 5”, señaló Daniela Norambuena, quien añadió que la ministra se comprometió además, a implementar un semáforo provisorio en el acceso al aeropuerto de la capital regional.

En relación a las obras en la ruta 5, la ministra López, explicó que “podría haber un atraso en la fecha, pero estamos avanzando. Lo importante es que tengamos un acuerdo de largo plazo respecto de que esto es una buena solución y que lo vamos

a hacer aunque nos tomemos algo de tiempo, ya que sabemos que en proyectos de esta magnitud, de esta significación, (un atraso) siempre pasa”, dijo.

A su vez, la ministra López recordó que para esta zona de la conurbación se proyectan importantes iniciativas, citando como ejemplo, el de la circunvalación, que contempla casi 40 kilómetros de extensión, y cuyo principal aporte será entregar más seguridad y facilitar el flujo vial.

## DETALLES DE LA OBRA

El proyecto de modernización de la ruta 5 Norte, entre Coquimbo y La Serena, contempla la remodelación de 16 kilómetros ampliando a tres pistas por sentido, además de nuevos enlaces, soterramiento de calzada y nuevas pasarelas peatonales entre otras obras.

Los estudios de ingeniería del proyecto total fueron ingresados a la Dirección de Concesiones del MOP en el mes de abril de 2021 por la empresa concesionaria Sacyr e involucran la modernización de este tramo urbano así como el total de la extensión de la carretera Los Vilos-La Serena.



Las obras del tramo urbano entre La Serena y Coquimbo de la ruta 5 Norte se iniciarán en agosto próximo, según se le informó a la alcaldesa Daniela Norambuena.

EL DÍA

### EXTRACTO

Remate: 29° Juzgado Civil de Santiago, Huérfanos 1409, Piso 18, Santiago, el 29 de mayo de 2025, a las 15:00 hrs, se subastará vía plataforma Zoom (<https://pjud-cl.zoom.us/j/98393523738>) el inmueble consistente en el departamento número ochocientos ocho A, del piso OCTAVO, del Edificio A, la Bodega número catorce del piso primero del Edificio A y el derecho de uso y goce exclusivo del estacionamiento número ciento veinticinco, del piso primero, todos del Condominio Alto Serena V con acceso por calle Federico Arcos número doscientos cinco, sector Puerta del Mar, comuna de La Serena. Se comprenden todos los derechos de dominio, uso y goce que le corresponden en el terreno y demás bienes que se reputan comunes conforme a la Ley número diecinueve mil quinientos treinta y siete sobre Copropiedad Inmobiliaria y al Reglamento de Copropiedad del Condominio inscrito a fojas cuatro mil trescientos cincuenta y tres número dos mil trescientos setenta y nueve en el Registro de Hipotecas del año dos mil veinte. El inmueble singularizado precedentemente se encuentra inscrito a nombre del ejecutado don Julio Esteban Rivera Salas, Rut: 15.838.838-3, a Fs. 3510 N° 2337, del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, del año 2022. Mínimo subasta: \$52.289.695. La subasta se desarrollará mediante video-conferencia, para lo cual los interesados deben rendir garantía suficiente para participar, equivalente al 10% del valor de tasación aprobado, mediante vale vista a la orden del 29° Juzgado Civil de Santiago, documento que se deberá presentar materialmente en la Secretaría del Tribunal hasta las 12:00 hrs. del día hábil anterior a la subasta, y si dicho día fuera sábado, hasta las 12:00 hrs. del viernes anterior a la subasta. Todo interesado en participar en la subasta deberá contar con un computador o teléfono con conexión a Internet, en ambos casos, con cámara, micrófono y audio del mismo equipo, siendo carga de las partes y postores tener los elementos de conexión y tecnológicos, además deberá tener activa su Clave Única del Estado, para la eventual suscripción de la correspondiente acta de remate. Los postores interesados deberán ingresar comprobante legible de rendición de la caución, a través del módulo especialmente establecido al efecto en la Oficina Judicial Virtual, y enviar un correo a la casilla electrónica [jcsantiago29\\_remates@pjud.cl](mailto:jcsantiago29_remates@pjud.cl), hasta las 12:00 hrs. del día hábil anterior a la subasta, y si dicho día fuera sábado, hasta las 12:00 hrs. del viernes anterior a la subasta, indicando su nombre completo y adjuntando copia -por ambos lados- de su cédula de identidad, indicando el rol de la causa en la cual participará, un correo electrónico y número telefónico para el caso que se requiera contactarlo durante la subasta por problemas de conexión. Demás antecedentes en la página [www.pjud.cl](http://www.pjud.cl), juicio ejecutivo “Banco de Crédito e Inversiones con Rivera”, Rol N° C-8069- 2023. Secretaria.

**Vida Salud**  
PUBLICA CON NOSOTROS  
CONTACTO COMERCIAL  
(51) 2200 410

### DESTACADO COLEGIO DE LA COMUNA DE COQUIMBO

NECESITA CONTRATAR :

### PROFESOR (A) DE INGLÉS

Por favor enviar curriculum a:

[postulacionpersonal2024@gmail.com](mailto:postulacionpersonal2024@gmail.com)

ESTE SÁBADO 17 DE MAYO EN PISCO ELQUI

# Paihuano se prepara para celebrar una nueva versión del Día del Pisco

En la instancia habrán puestos de comida, música en vivo, coctelería, stands de pisqueras, concursos y el cantante romántico, Leandro Martínez, los que serán los principales atractivos de esta gran fiesta en honor al destilado nacional. Asimismo, actores locales destacaron la importancia de seguir promoviendo esta bebida.

FRANCO RIVEROS B. / La Serena

Este sábado 17 de mayo se realizará por novena vez consecutiva en Paihuano, la fiesta "Cuna del Pisco", la cual, como ya es tradición, se celebrará en la excancha de fútbol de Pisco Elqui, ubicada a pocos metros de la plaza de dicha localidad.

En la jornada habrán muchas sorpresas, stands de comida, degustaciones de distintas pisqueras y la presentación en el cierre del cantante romántico, exRojo, Leandro Martínez.

Así lo anunció el alcalde Hernán Ahumada, quien encabezó una conferencia de prensa realizada en La Serena y, a través de la cual, invitó a turistas, vecinos y medios de comunicación a asistir a este tremendo evento que tendrá lugar en la excancha de Pisco Elqui.

"Hacemos la invitación a todas las personas este sábado 17 de mayo a que asistan a la celebración del Día Nacional del Pisco. Habrán stands de comida, platos típicos, pisqueras y para finalizar, la presentación del cantante nacional Leandro Martínez", señaló el edil.

Además, destacó que "van a poder



EL DÍA

La actividad se llevará a cabo este sábado en la localidad de Pisco Elqui durante todo el día, y contará con una interesante parrilla programática.

apreciar las distintas pisqueras de la tercera y cuarta región que van a estar ahí dando sus degustaciones. La comuna de Paihuano es una de las más tranquilas de la Región de Coquimbo. Les hacemos la invitación a que vayan. Estamos a 91 kilómetros de la ciudad de La Serena, tiempo de viaje de una hora veinte aproximadamente, y por supuesto aprovechen también, si van a ir a la fiesta del pisco, de visitar los otros pueblos de la comuna, conocer la vida y obra de Gabriela Mistral, donde tenemos su museo y su tumba donde descansan sus restos mortales y las distintas pisqueras que tenemos", agregó.

Por su parte, Orlando Chelme, concejal de Paihuano y dueño de la pisquera Doña Josefa, reiteró también la invitación a este familiar evento de este sábado. "El municipio de Paihuano y el Concejo Municipal han sido uno de los principales impulsores de la industria pisquera, tratando de posicionarla y realzar su valor. Es por ello que solo podemos agradecer el ímpetu del alcalde Ahumada de tratar de posicionar el pisco a nivel local,



regional y nacional. Esperamos nos visiten este 'finde'", indicó.

## EL PISCO COMO IMAGEN DE LA REGIÓN

Por su parte, Francisco Munizaga, presidente de la Asociación de Productores de Pisco de Chile, destacó que "esta actividad que se desarrolla es importante para la industria pisquera porque muchos pequeños productores tienen la oportunidad de exponer sus productos y venderlos al público que asiste".

En cuanto al esfuerzo de las autoridades y del gremio de seguir promoviendo

“

Hacemos la invitación a todas las personas este sábado 17 de mayo a que asistan a la celebración del Día Nacional del Pisco. Habrán stands de comida y pisqueras"

HERNÁN AHUMADA

ALCALDE DE PAIHUANO

el pisco, afirmó que este destilado "es identidad nacional. Es un producto que nos representa, que nos identifica, que nos coloca en el mundo. A través del pisco nos conocen y nos damos a conocer también cómo son las pisqueras. Recibimos miles de turistas durante la temporada alta y también en temporada baja. Hay un público importante. Toda la actividad relacionada a la industria pisquera es atractiva para el turismo. Así que felices estamos de apoyar esta actividad", agregó.

En tanto, Laura Cerda, presidenta de la Cámara de Turismo Regional, destacó que "la importancia que tiene el pisco y la enología en nuestra región es fundamental porque es uno de los atractivos que atrae fundamentalmente a los extranjeros como brasileños o argentinos. Por lo tanto, es fundamental tener este destilado maravilloso que es el pisco en nuestras zonas".

La actividad comenzará a las 11:00 horas con animación y música. Luego habrá concurso de garzones. Para posteriormente, dar paso a la ceremonia de inauguración del evento.

# Fundación Chile Unido celebró a las mamás en su Día

La Fundación Chile Unido invitó a mujeres embarazadas de su Programa de Acompañamiento Integral, para homenajearlas en esta fecha tan significativa en la que se reconoce el valor del vínculo trascendental de la maternidad.

Anualmente, más de mil mujeres con embarazos vulnerable de todo el país acuden a la Fundación Chile Unido, las que a través del Programa de Acompañamiento Integral son acogidas, contenidas y apoyadas, con una red colaborativa y multidisciplinaria dispuesta para ellas. "Esto ha permitido que hayan nacido más de 8.700 niños y niñas a la fecha, que hoy celebran este Día junto a sus mamás", expresó Verónica Hoffmann, Directora Ejecutiva de Fundación Chile Unido.



Celebración del Día de la Madre en Fundación Chile Unido



Diana Orta, Yobrani Toro, Karla Karolay, Consuelo Valdés Coordinadora del Programa de Acompañamiento y Silvia Hernández



Un grupo de mamás del Programa de Acompañamiento de Fundación Chile Unido, junto a miembros del equipo.



Vanessa Vera, Catherine Palma, la voluntaria Alexandra Crespo, Lucía Marcano y Keylan Herrera



Alejandra Pirona, la voluntaria Magdalena Ríos y Diana Orta.



Josefa Ramírez, la voluntaria Edita González y Clariza Vélez



Javiera Huerta



Karla Karolay



Jana Huanca, directora de Acalma, realizó una charla sobre expectativas, mitos y verdades de la maternidad.

LA ESPERANZA DE MATEO EN LA CIENCIA

# Familia busca reunir \$45 millones para tratamiento en beneficio de su hijo

En el sector de Tambillos reside este pequeño de tan solo 2 años quien, desde su nacimiento, enfrenta una batalla contra una compleja y poco común condición neurológica.

JOSÉ BLAMEY

Coquimbo

Mateo (2) nació aparentemente normal, pero al día siguiente de su llegada a este mundo comenzó a presentar convulsiones. Durante sus dos primeros meses de vida estuvo hospitalizado y llegó a sufrir hasta 60 convulsiones diarias, afectando acciones básicas como comer, hablar, sentarse o simplemente jugar.

El causante de esta difícil realidad es el gen KCNQ2, que, cuando presenta mutaciones, puede provocar una enfermedad neurológica rara conocida como encefalopatía epiléptica relacionada con KCNQ2, también llamada epilepsia neonatal. Este gen es esencial para el funcionamiento del cerebro, ya que produce una proteína que forma parte de los canales de potasio en las neuronas, clave para controlar su actividad eléctrica y la correcta comunicación entre ellas. Cuando hay una alteración en este gen, el resultado es un descontrol

en la comunicación neuronal, lo que genera crisis epilépticas severas y trastornos en el desarrollo neurológico.

Hoy no existe una cura para esta enfermedad, pero sí hay tratamientos que ayudan a controlar los síntomas. Los medicamentos anticonvulsivos para controlar las crisis epilépticas y las terapias complementarias como la física, ocupacional y del habla, buscan estimular su desarrollo.

Mateo es paciente de la Teletón desde los tres meses de edad y recibe terapia ocupacional, kinesiológica y fonoaudiológica aproximadamente dos veces por semana, lo que ha significado un apoyo constante para su desarrollo.

## UNA POSIBLE SOLUCIÓN

Frente al complejo diagnóstico, la familia ha puesto sus esperanzas en una opción que ofrece una posibilidad: Cytotron, un dispositivo médico no invasivo que se encuentra en Monterrey, México, y cuyo tratamiento tiene un



La experiencia de Mateo podría incluso beneficiar a otros niños con condiciones similares en el futuro.

EL DÍA

costo aproximado de 45 millones de pesos chilenos. El tratamiento dura 28 días y contempla exámenes cerebrales constantes para constatar los resultados obtenidos y comprender mejor el impacto de esta terapia en su condición.

“Nosotros conocimos este dispositivo como la mayoría de las personas, en la película ‘Los dos hemisferios de Lucca’. Es un dispositivo que está en prueba. Si bien ya pasó la primera etapa de los ensayos clínicos, actualmente se está aplicando a niños que tengan algún daño neurológico. Nosotros postulamos a Mateo, pasamos por todas las etapas del proceso y nos indicaron que Mateo es candidato a

recibir este tratamiento”, señaló su madre, Valeria Morales.

## ¿CÓMO AYUDAR A MATEO?

La familia de Mateo está realizando diversas actividades para recaudar los fondos necesarios para costear el tratamiento en México, esperando alcanzar la meta en diciembre de este año. Quienes deseen colaborar pueden hacerlo a través de donaciones directas y colaboración a la cuenta de su madre, Valeria Morales, cuenta de ahorro del Banco Estado N° 12564553822. RUT: 18.632.132-4.

También realizarán bingos, rifas y otras iniciativas.

## REMATE JUDICIAL, 11 HORAS

SE REMATA: VEHICULO

• STATION WAGON SUZUKI VITARA OTTO 1.6, AÑO 2023, PLACA SFHX.78

Causa: Rol E-1861-2024, DEL JUZGADO DE LETRAS DE ILLAPEL.

MIÉRCOLES  
14  
MAYO

PARA EXHIBICIÓN E INSCRIPCIÓN CONTACTARSE AL CORREO: nbao@rematesba.cl  
GARANTÍA SOLO VALE VISTA POR \$400.000.- EL DÍA ANTES DEL REMATE.  
COMISIÓN 10% MÁS IVA..FACTURACIÓN DE FORMA INMEDIATA

Remates BA

MIÉRCOLES 14 DE MAYO DE 2025 CALLE ALDUNATE N° 641 INTERIOR, COQUIMBO

NICOLAS ANDRES BAO ARANDA, RNM N°1835, nbao@rematesba.cl

**Factor One**  
Factoring · Capital de Trabajo

SUCURSALES:  
COPIAPO: Atacama 840 - Fono: 5224 62701 - VALLENAR Plaza O'Higgins 85 - Fono: 5123 49561  
LA SERENA: Avenida Estadio 1495 - Fono: 5122 23187 - 5122 25267  
COQUIMBO: Las Heras 318 - Fono: 5123 25671- 5123 13427  
OVALLE: Miguel Aguirre 290 - Fono: 5326 27107 ILLAPEL: San Martín 215 - Fono : 5325 24085  
Encuentra todas las sucursales en: [www.factorone.cl](http://www.factorone.cl)

EQUIPO EL DÍA | La Serena

EL HECHO OCURRIÓ EN 2019 DURANTE UNA MANIOBRA MILITAR

# Estado deberá indemnizar a conscripto herido por explosión

El Primer Juzgado de Letras de La Serena ordenó al Estado indemnizar con \$90.000.000 a un joven conscripto que sufrió lesiones permanentes tras la explosión de un artefacto durante una marcha nocturna en Tongoy, comuna de Coquimbo, en octubre de 2019.

En el fallo, la jueza Karla Malebrán acogió la demanda de indemnización por daño moral presentada por la víctima y estableció que el Ejército actuó con falta de servicio, al no tomar los resguardos necesarios para garantizar la seguridad del ejercicio. La explosión ocurrió en un campo militar perteneciente a la Armada, donde el joven participaba en una instrucción.

Según la sentencia, el Estado es responsable porque no se revisó adecuadamente el terreno antes de realizar la maniobra, lo que permitió que un artefacto explosivo estallara, provocando



EL DÍA

Según la sentencia, no se revisó adecuadamente el terreno antes de realizar la maniobra respectiva.

**El tribunal determinó que no se revisó adecuadamente el terreno, lo que permitió la detonación que causó graves lesiones físicas y psicológicas al joven.**

lesiones físicas y psicológicas que afectarán de por vida al afectado. La magistrada también descartó que la pensión de retiro otorgada al conscripto

impida reclamar una indemnización por daño moral. “La institución no adoptó las medidas mínimas de seguridad, y la investigación interna no sancionó a ningún responsable, pese a que el explosivo no fue manipulado por miembros del batallón”, concluyó el fallo.

El tribunal determinó que los informes médicos y los testimonios presentados confirman la magnitud de las secuelas físicas y psicológicas, y que éstas han causado un profundo sufrimiento al afectado, quien tenía solo 18 años al momento del accidente.

## INACAP La Serena celebró la quinta versión del concurso “Gastronomía Poética de Gabriela Mistral 2025”

**Estudiantes de la Región de Coquimbo rindieron homenaje a la poetisa con postres inspirados en su obra y productos del territorio.**

Con la emotividad propia de un homenaje a una de las más grandes figuras literarias del país, INACAP Sede La Serena realizó el pasado jueves 8 de mayo, la quinta versión del concurso regional “Gastronomía Poética de Gabriela Mistral”, iniciativa impulsada por el Área de Gastronomía de la institución, que une literatura, identidad regional y cocina.

En el marco de los 80 años del Premio Nobel de Gabriela Mistral, el certamen convocó a estudiantes de liceos técnico-profesionales y del Área de Gastronomía de INACAP, quienes debieron crear postres gourmet inspirados en la obra de la poetisa, utilizando productos característicos de la región de Coquimbo, bajo el lema: “Gabriela Mistral: sus arropes, sus uvates y sus infinitos dulces”.

El concurso contó con la participación de seis duplas de estudiantes de INACAP y los colegios Diego de Almeyda, de Coquimbo, Providencia y Gabriel González Videla, estos dos último de la comuna de La Serena. Los equipos presentaron sus preparaciones en vivo ante un destacado jurado integrado por el Chef internacional Yann Yvin; la Seremi de Economía, Fomento y Turismo, Pía Castillo; Patricia Villena, representante del Diario El Día; la integrante de FEGACH, Katherine Arcos y la Presidenta del Sindicato de Pescadores de Coquimbo, Lorena López.

El Chef Yann Yvin destacó el valor de esta instancia afirmando que, “es el concurso que más me llena en todo Chile. Me emociona ver cómo los estudiantes logran transformarse en artistas, inspirados en la poesía de Gabriela Mistral y en los frutos de esta tierra.”

Por su parte, la Seremi Pía Castillo comentó, “ha sido una experiencia gratificante. Se ha promovido el uso de productos locales, maridajes únicos y sabores identitarios de la región. Ha sido un verdadero desafío elegir a los ganadores.”



### LOS GANADORES:

Categoría INACAP:

- 1° lugar: Diego Ahumada y Benjamín Ibacache
- 2° lugar: Anasol Valencia y Alejandro Marín
- 3° lugar: Luzciana Tirado y María Díaz

### CATEGORÍA LICEOS TP:

- 1° lugar: Pía Olivares y Diego Aballay – Colegio Diego de Almeyda
- 2° lugar: Antonia Barrera y Natalia Tamayo – Colegio Providencia La Serena
- 3° lugar: Vicente Troncoso y Martina Vivanco – Colegio Gabriel González Videla

El concurso “Gastronomía Poética de Gabriela Mistral” se consolida como una de las iniciativas más significativas de INACAP La Serena, al articular la formación técnica con el patrimonio cultural y gastronómico del norte chico, proyectando a sus estudiantes como futuros embajadores de la cocina con identidad.

**PROPIEDADES**

**ARRIENDO - DEPARTAMENTO**

Arriendo Depto., 2 dormitorios, 2 baños, excelente estado, Los Arándanos, La Florida. F: +56963032147

Arriendo Depto. amoblado, año corrido, Avenida del Mar, 2 dormitorios, 2 baños, Edificio Don Víctor. F: 993181512

Depto. 2 dormitorios, primer piso, cocina, amoblado completo, excelente vista, \$450.000. F: 991589148

**ARRIENDO - PIEZA**

Pieza amoblada, central, cocina, lavadora, \$200.000, independiente con baño privado. F: 932601456

La Serena, sector centro, habitación niña, estudiante, amoblada, independiente, \$250.000. F: 990458220

La Serena, Universidad La Serena, habitación, \$150.000, gastos incluidos, departamento interior, sólo hombres. F: 974916791

**VENDO - TERRENO**

Parcela en Las Rojas, 15 minutos desde aeropuerto La Serena, lugar único con río, árboles, vega, pozo de agua todo el año, residencial privado, escuela, comercio, posta, locomoción en puerta, \$64.700.000. F: 958757782

**VENDO - AUTOMÓVIL**

Se vende taxi colectivo (cupo más vehículo), recorrido Línea 10, Parte Alta, Coquimbo, valor \$15.000.000. Sólo interesados contactar fono F: +56 9 77456476

**VEHÍCULOS**

**VENDO - CAMIONETA**

Mitsubishi L 200 4x4 2.5 2004 ver Las Cías., La Serena, documentos al día, \$5.000.000, uso diario. F: 966251668

**Ocupaciones**

**REQUIERO CONTRATAR**

Institución Educativa ubicada en Coquimbo busca incorporar a su equipo de trabajo Inspectora de Patio, con curso y Profesor de

Ciencias Naturales. Interesados (as) enviar Currículum actualizado al correo: reclutorrh23@gmail.com

Se necesitan Ejecutivos de Venta, sueldo base más excelentes comisiones premios e incentivos. F: 951985083

Colegio Particular Subvencionado de Tierras Blancas, comuna de Coquimbo, necesita contratar el siguiente personal: Docente de Educación General Básica, Docente de Educación General Básica con Mención en Matemáticas, Docente de Educación Media de: Matemáticas, Lenguaje, Historia, Ciencias Naturales, Inglés, Tecnología, Física, Biología, Química, Religión, Filosofía, Psicopedagoga, Educadora Diferencial, Inspector (a) de Patio, Auxiliar de Servicios, Recepcionista, Secretaria. Enviar Curriculum y Antecedentes a correo electrónico: docentes-20254region@gmail.com

Se buscan para La Serena Docentes Cristianos Bíblicos de Educación General Básica, postulaciones2024m@gmail.com

Complejo Turístico, cabañas, piscina, camping, solicita cuidador maduro y responsable, puertas adentro, sepa mantenimiento, reparación, construcción y jardinería. Informes al WhatsApp F: +56988397380

Motel 24 horas, solicita señora turno día, aseo y recepción, viva sector central de La Serena. Informes WhatsApp F: +56988397380

Colegio Komvux de Coquimbo, busca reemplazo de pre y post natal para curso de 5° a 2° Medio, Profesor de Biología, Química y Ciencias Naturales. Interesados enviar curriculum a: colegiokomvux@yahoo.es F: .

**Requiero Dibujante de Arquitectura. Enviar Currículum a: mcastagnetoa@gmail.com**

Colegio Los Conquistadores de Monte Patria, requiere contratar profesora básica (no es reemplazo). Enviar antecedentes a conquistadoresmp@yahoo.es

Requiero cuidadora adulto mayor, con experiencia comprobable. Enviar C.V. a: cado.servicios@gmail.com

**Soldadores, Maestro Ayudante de Soldado para trabajar en Maestranza de Pan de Azúcar. Los interesados llamar al contacto: F: +569 76693895**

**GENERALES**

**VENDO**

Vendo silla de rueda, nueva y bicicleta, aro 29, bicicleta Cross. F: 932601456

Gran oportunidad, por apuro se vende patente de colectivo, dentro IV Región y 2 cupos en Línea 9, La Serena-Coquimbo. Interesados llamar F: +56963062876

Vendo sepultura Parque La Foresta, 2 capacidades, 3 reducciones, barata, sólo interesados. F: +56930986100

**SERVICIOS**

Lavado de alfombras de muro a muro, móviles, retiro a domicilio y limpieza de colchones. F: +56992394414

**"Servicios Profesionales en Construcción". Techumbres - Remodelaciones - Rejas / Protecciones - Rádieres - Cerámicos - Pinturas - Gasfitería. F: 996340769**

Complejo Turístico Ripamonti-Lodge invita a celebrar este fin de semana el Día de la Madre en un lugar campestre, piscina temperada, juegos infantiles, música, karaoke, te esperamos. Informes F: +56988397380

**VARIOS**

Citación: Junta General Ordinaria de Comuneros de la Comunidad de Aguas del Canal El Romero. Se cita a Junta General Ordinaria de Comuneros, de acuerdo a lo dispuesto en el código de aguas, para el día viernes 30 de mayo de 2025, a las 15:30 horas primera citación y a las 16:00 horas segunda citación. La reunión se llevara a cabo en el Club de Adulto Mayor, ubicado en calle única s/n, El Romero, Comuna de La Serena. Puntos de Tabla: 1) Medición de aforo y pérdidas. 2) Deudas pendientes. 3) Proyectos actuales y proyectos futuros de mejora del canal. 4) Información

sobre mantenciones generales en zona entubada. 5) Limpieza de pertenencias. 6) Mantenciones y revisiones programadas de compuertas durante el presente periodo. 7) Actualización del estado de los embalses. 8) Otros. Para acreditar la participación, cada accionista deberá presentar cédula de identidad y poder en caso necesario, de conformidad a lo establecido en el código de aguas. Se hace presente, las obligaciones de los accionistas, según lo estipulado en el código de aguas, referido a la asistencia a esta asamblea. Francisco Vergara Rosales. Presidente Comunidad de Aguas del Canal El Romero

**SÓLO MAYORES**

Motel/cabañas 24 horas, sector Casino, \$15.000 x hora. Consultas F: +56442959687

Fernanda, 18 años, de vuelta en La Serena. F: +56972895190

Sandy, hermoso cuerpo, blanca, peruana, bello rostro. F: +56967337338

Javiera 21 años, blanquita, besos apasionados. F: +56940743153

Luana, exuberante, paraguaya, hermosa, cariñosa. F: +56959383654

Liz, rubia, ojos claros, 19 años, hermoso cuerpo. F: +56995084854

Gabriela, 25, delgada, bello cuerpo, servicio completo. F: +56965675888

Laurita, 18 años, besos reales, trato pololo, hermosa. F: +56971746596

**REMATE JUDICIAL**

En causa " BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con CECILIA INES AGUSTO URBINA " , ROL C-3729-2024, se rematará el 29 de mayo de 2025 a las 10 horas, en Secretaría del Tercer Juzgado de La Serena, como unidad, el inmueble consistente en el Departamento 213 1º Piso Edificio II, Conjunto Habitacional Santa Margarita del Mar III Condominio Verona Lote 78, con acceso por calle Mónaco Nº 493, se incluye el Derecho de Uso y Goce Exclusivo del Estacionamiento Nº 67, La Serena, inscrito a **fojas 9234 Nº 6549** Registro de Propiedad año 2014 del Conservador de Bienes Raíces de La Serena. **Mínimum posturas \$73.623.910.** Interesados deben rendir caución por 10% del mínimo establecido para la subasta, en vale vista a la orden del Tribunal tomado en el Banco del Estado. Demás condiciones señaladas en la causa. **La Serena, diez de abril de dos mil veinticinco**

**ERICK BARRIOS RIQUELME SECRETARIO SUBROGANTE**



**AVISO DE REMATE**

El 3º Juzgado de La Serena, ubicado en Rengifo 240, rematará el 29 de mayo de 2025 a las 09:00 hrs, la propiedad ubicada en calle Río Zancarrón Nº2116, y que corresponde al Sitio o Lote Nº15 de la manzana 3, Etapa A del Loteo Doña Gabriela II, comuna de La Serena. El título de dominio se inscribió a fojas 3595 Nº3290 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, año 2007. Rol de Avalúo 937-15, La Serena. Mínimo para subastar \$46.749.100.- al contado. Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista del Banco del Estado de Chile a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, \$4.674.910. Demás condiciones autos caratulados "SCOTIABANK CHILE con CORTES". Rol C-4226-2024, del tribunal citado. La Serena. ERICK BARRIOS RIQUELME. SECRETARIO SUBROGANTE. La Serena, dos de mayo de dos mil veinticinco.

**EXTRACTO**

**El 1º Juzgado de Letras de La Serena, ubicado en calle Rengifo Nº240, La Serena, en causa Rol C-3896-2024, caratulada "SCOTIABANK CHILE con RESTREPO", rematará el día 28 de Mayo de 2025, a las 12:00 horas, Departamento Nº208, del segundo piso, del Edificio B, Condominio Tipo A "Condominio Valles de La Florida IV", con acceso por calle Las Orquídeas Nº5.330, La Serena. Se comprendió el Derecho de Uso y Goce exclusivo sobre el Estacionamiento Nº56, así como todos los derechos de dominio, uso y goce que le corresponden en el terreno en el que se emplaza el Condominio. Título de dominio se inscribió a fojas 5020 Nº3428 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, año 2021. Rol de Avalúo 3056-48, La Serena. Mínimo para subastar \$62.053.220, al contado. Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista bancario a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es \$6.205.322. La Serena, 08 de Mayo de 2025. Secretario Subrogante. Alberto Eduardo Codoceo Collao.**

**• DONDE EL GUATÓN •**  
**🔥 PARRILLADAS 🔥**

**ESTAMOS ATENDIENDO DE**  
**MARTES A SÁBADO DE**  
**12:00 A 21:00 HORAS.**

**DOMINGO DE**  
**12:00 A 18:00 HORAS.**

**RESERVAS: 512 211519**  
 Brasil 750, la Serena

CONTARÁ CON 43 EDITORIALES EXTRANJERAS

# Coquimbo estará presente en nueva edición de la **Furia del Libro**

**En la Estación Mapocho se desarrollará el encuentro, entre el 29 de mayo y el 1 de junio, con la participación de más de 260 editoriales.**

**EQUIPO EL DÍA** / La Serena

La Furia del Libro celebra este 2025 su decimosexto encuentro reafirmando su compromiso con la biodiversidad y la descentralización cultural. Este año, el evento, que se realizará en la Estación Mapocho entre el 29 de mayo y el 1 de junio, contará con la participación de más de 260 editoriales, de las cuales, 43 serán editoriales extranjeras, confirmándose como el encuentro editorial independiente de mayor trayectoria de América Latina.

A esto se suma una fuerte presencia de editoriales provenientes de regiones distintas a la Metropolitana, gracias a un programa de apoyo que permite a



CEDIDA

La Estación Mapocho recibirá la 16° versión de la Furia del Libro que este año tendrá editoriales de la Región de Coquimbo, las que han publicado libros sobre Gabriela Mistral.

editoriales chilenas participar a través de mesones colectivos agrupados territorialmente.

“Desde que realizamos la Furia en Estación Mapocho, tenemos el espacio para dinámicas distintas. Apoyados por el Ministerio de las Culturas, las

Artes y el Patrimonio realizamos un concurso donde pueden participar editoriales de regiones, invitando a un responsable con alojamiento y un monto que cubre el flete de los libros. Sabemos que Chile es centralizado, que a veces todo pasa en Santiago, y

por eso Furia ha trabajado para apoyar de diversas maneras ese tema”, explica Simón Ergas, director de La Furia del Libro.

En esta edición, se seleccionaron cuatro grupos regionales a través de una convocatoria abierta. Las agrupaciones seleccionadas provienen de:

**Región de Coquimbo:** Bordelibre Ediciones, Marsalado Ediciones, Solid Ediciones, Editorial Letrarte, Taller Editorial Me Pego un Tiro y La Guillotina Editorial.

**Regiones de La Araucanía, Los Ríos y Los Lagos:** Ofqui Ediciones, Pululo Editorial, Ediciones Universidad Católica de Temuco, Ediciones Nueve Noventa, Libros Mac-Kay, Hifas Editorial, Amukan Editorial, Editorial Bogavantes y Cobris.

**Región del Biobío:** Cooperativa de Editoriales Independientes Fio Fio, Taller Cuatro Manos, Editorial Novena Ola, Mar y Tierra Ediciones y Talleres Sartaña.

**Región de Valparaíso:** Ginecosofía, Imbunche, Una Casa de Cartón, Schowb, Histeria, Aguarosa, Caxicondor, Hebra, Aniceto, Moneda, Corintia, y Marginalia.

## EXTRACTO

Segundo Juzgado de Letras Civil de Coquimbo, **causa ROL V-9-2025**, por sentencia de fecha 9 de abril del año 2025, se declaró la interdicción definitiva por demencia a doña **Berta Nelly Letelier González**, cédula de identidad N° **3.473.982-k**, nombrando curador de sus bienes a hija, doña **Yolanda Cristina Rodríguez Letelier** N° **8.011.895-3**, ambas domiciliadas en calle Calle Guillermo Edwards número 120, Coquimbo.

## EXTRACTO

En La Serena, a veinte de marzo de dos mil veinticinco: El S.J.L en lo civil de La Serena (3°) dictó sentencia definitiva en **causa V-19 2023**, **caratulada BROOKS/** y decidió lo siguiente: Que se designa como curador definitivo a don **Cecil Eduardo Brooks Cortés**, Cédula Nacional de Identidad N° **7.739.694-2**, respecto de don **Francisco José Canut de Bon Gajardo**, cédula nacional de identidad N° **16.442.862-1**. Regístrese. Pronunciada por doña Cecilia Rojas Nogerol, Juez Titular. **La Serena, treinta de abril de dos mil veinticinco.**

**Erick Barrios Riquelme**  
Secretario Subrogante

## NOTIFICACIÓN

3° JUZGADO DE LETRAS DE OVALLE, ROL C-472-2024 "BANCO DE CRÉDITO E INVERSIONES CON RODRIGUEZ", POR RESOLUCIÓN DE FECHA VEINTITRES DE ABRIL DE 2025, SE RESOLVIÓ: PROVEYENDO ESCRITO DE FOLIO 8: A LO PRINCIPAL: COMO SE PIDE, VENGAN LAS PARTES A AUDIENCIA DE DESIGNACIÓN DE PERITO, PARA EL DÍA 2 DE JUNIO DE 2025, A LAS 09:30 HORAS, LA QUE SE DESARROLLARÁ DE FORMA PRESENCIAL EN DEPENDENCIAS DEL TRIBUNAL. AL OTROSÍ: EN MÉRITO DE LA RESOLUCIÓN DICTADA EN CUADERNO DE GESTIÓN PREPARATORIA A FOLIO 52; COMO SE PIDE, SE CONCEDE LA NOTIFICACIÓN EXCEPCIONAL DE LA AUDIENCIA DE DESIGNACIÓN DE PERITO A LA PARTE EJECUTADA, POR MEDIO DE AVISOS DE CONFORMIDAD A LO DISPUESTO EN EL ARTÍCULO 54 DEL CÓDIGO DE PROCEDIMIENTO CIVIL; DEBIENDO PUBLICARSE TRES AVISOS EN EL DIARIO "EL DÍA" DE LA CIUDAD DE LA SERENA, POR TRATARSE DE UN DIARIO DE CIRCULACIÓN REGIONAL. AL EFECTO DESE EXTRACTO. SIN PERJUICIO DE LO ANTERIOR LAS PARTES PODRÁN SOLICITAR LA REALIZACIÓN DE LA AUDIENCIA DE FORMA TELEMÁTICA, MEDIANTE VIDEOCONFERENCIA BAJO LA PLATAFORMA ZOOM, CONFORME LO ESTABLECE LA LEY 21.394. NOTIFIQUESE LA PRESENTE AUDIENCIA CON AL MENOS 5 DÍAS DE ANTELACIÓN A LA FECHA DE SU AGENDAMIENTO. LO QUE NOTIFICO PARA TODOS LOS EFECTOS LEGALES A MAURICIO LEONARDO RODRIGUEZ CORTES, RUT N° 10.110.788-4, LA SECRETARIA.

**PEDRO PABLO MONDACA CONTRERAS**  
SECRETARIO PJUD

## BREVE

## 'Pepe' Mujica se agrava: "No puede moverse" y atraviesa fase terminal de su cáncer, confirma su esposa

## REMATE

SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, ubicado calle Rengifo 240, La Serena, en causa Rol: **C 1230-2021 "BANCO SANTANDER-CHILE con SERVICIOS Y CONSULTORÍA SPA"**, fijó 29 de mayo de 2025, 11:30 horas, remate del inmueble consistente en el **DEPARTAMENTO NÚMERO 212 DEL PISO 21, LA BODEGA NÚMERO 82 DEL PISO 21, Y EL DERECHO DE USO Y GOCE EXCLUSIVO DE LOS ESTACIONAMIENTOS NÚMERO 284 Y NÚMERO 285, TODOS DEL EDIFICIO I, DEL CONJUNTO COSTA ELQUI, UBICADO EN AVENIDA PEÑUELAS NORTE 101, DE LA COMUNA DE COQUIMBO**. El inmueble se encuentra inscrito a fojas 3.869 N°1.996 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo, correspondiente al año 2.016. Rol de Avalúo N°9100-82 y N°9100-164 de Coquimbo. Mínimo subasta \$157.491.312, según tasación fiscal. Precio pagadero contado, dentro de los cinco días hábiles siguientes a la subasta, consignándolo en la cuenta corriente del Tribunal. Interesados presentar vale vista a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo fijado. Demás antecedentes en Secretaria del Tribunal. Isabel Del Carmen Cortés Ramos Secretario PJUD Diecisiete de abril de dos mil veinticinco.

**ISABEL DEL CARMEN CORTÉS RAMOS**  
SECRETARIO PJUD

## EXTRACTO

**REMATE:** Ante Octavo Juzgado Civil de Santiago, Huérfanos 1409, 3° Piso, el día 11 de Junio de 2025, a las 15:15 horas, se rematará el inmueble ubicado en calle Matea Silva N° 248, que corresponde al sitio o lote número siete de la manzana dos, del Conjunto Habitacional denominado "Los Clarines IX", de la Comuna de Coquimbo; inscrito a **fojas 4.232 N° 2.030** en el Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo, año 2023. Mínimo subasta será la suma de **\$45.267.930.-**. Precio deberá ser pagado contado dentro cinco días hábiles siguientes fecha subasta. Para participar en la subasta, todo postor, o excepcion del demandante, deberá rendir caución acompañando un vale vista a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo para iniciar las posturas, y se imputará al precio del remate, o se hará efectiva en la forma legal. Los interesados deberán entregar vale vista a la orden del Tribunal, por el monto que correspondiere, de acuerdo a las bases de remate, al Secretario subrogante del Juzgado en forma presencial. La recepción de los vales vista de garantía se hará únicamente el día hábil anterior a la fecha de la subasta, desde las 09:00 hasta las 14:00 horas, día Viernes en caso de que el día fijado para la subasta sea un Lunes, al Secretario del Tribunal, quien calificará la correcta extensión del vale vista y la suficiencia de su monto. En caso de que el vale vista no sea calificado como apto para garantía será endosado y devuelto al postor. No se admitirá la entrega de vale vista de garantía en una oportunidad distinta, aunque el mismo cumpla las características ya descritas. Para consultas relativas a la subasta, comunicarse al correo electrónico **icsantiago8remates@pjud.cl**. Bases y antecedentes en juicio ejecutivo "Banco Santander-Chile con Ormeño", Rol N° C-19.798-2024. Secretario.

El expresidente de Uruguay, José "Pepe" Mujica, atraviesa la fase "terminal" del cáncer de esófago que padece y está recibiendo cuidados paliativos para evitar el dolor, según confirmó su esposa, la exvicepresidenta Lucía Topolansky, a un medio local.

En enero Mujica reveló que el cáncer se había extendido por su cuerpo y que, a sus 89 años, no se sometería a más tratamientos.

Ahora, "está en la meseta, está a término". Su actual "situación es terminal", afirmó Topolansky a la radio local Sarandí, al explicar que están haciendo lo necesario para que Mujica viva el último pasaje de su vida "lo mejor posible".

Sobre la ausencia del expresidente, Topolansky explicó: "íbamos a hacer el esfuerzo de ir a votar (este domingo), pero el traslado en el vehículo era mucho para él y la médica le recomendó que no fuera".

La exvicepresidenta afirmó que su marido "está con cuidados paliativos", y la prioridad es evitar el sufrimiento.

"Yo estoy hace más de 40 años con él y voy a estar hasta el final; eso fue lo que prometí", dijo. "Lo que tratamos de hacer es reservar la intimidad de nuestra familia, pero con un personaje como Pepe es medio imposible".

Además, Topolansky remarcó que desde el entorno de Mujica procuran que en estos días reciba a la gente "que él quiere recibir". Uno de los que ha ido a visitarlo es su ahijado político y actual presidente de Uruguay, Yamandú Orsi, quien pidió que respetaran la intimidad del exguerrillero.

"Es un estado delicado, no puede moverse; estamos todos tratando de cuidarlo y de que no haga cosas que lo puedan perjudicar. Todos debemos aportar para que la dignidad sea la clave en todas las etapas de la vida. No hay que enloquecerlo, hay que dejarlo tranquilo", dijo Orsi.

## AVISO DE REMATE

El 2º Juzgado de Letras La Serena, ubicado en Rengifo N°240, rematará el **29 de mayo de 2025, a las 12:00 hrs.**, inmueble ubicado en calle Los Pimientos N° 445, sitio 4 manzana B del Conjunto Habitacional Brisas del Mar, Coquimbo. Inscrito a fojas 5771, N° 2922 del Registro de Propiedad del CBR de Coquimbo del año 2016. Rol de avalúo N° 2037-42, de Coquimbo. Mínimo para la subasta **\$41.168.228.-** Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista del Banco del Estado de Chile a la orden del Tribunal equivalente al 10% del mínimo, esto es **\$4.116.822**. Demás condiciones autos "BANCO DEL ESTADO con SANTIBAÑEZ", Rol C-2066-2019, del tribunal citado.

**Isabel Cortés Ramos**  
Secretaria Subrogante.

REMATES  
MAGUY

## REMATE JUDICIAL EN COQUIMBO

Jueves 15 de mayo de 2025, a las 11:00 hrs, en calle La Perla s/n, Ruta 43, Coquimbo.

- ◆ **AUTOMOVIL KIA SOLUTO 1.4 AÑO 2021**  
PPU PZZY.60
- ◆ **AUTOMOVIL FORD FOCUS 1.0 AÑO 2016**  
PPU HPRZ.99
- ◆ **AUTOMOVIL SUZUKI S PRESSO HB 1.0 AÑO 2022**  
PPU SFLZ.60
- ◆ **FURGON CITROEN BERLINGO B9 1.6 AÑO 2019**  
PPU LBTR.33

Ordenado por el 1º y 2º Juzgado de letras de Coquimbo Roles: C-2593-2024, E-742-2025, E-273-2025 y 3º Juzgado de letras de La Serena Rol E-614-2025.

Comisión: 12% más impuestos Exhibición: miércoles de 10:00 a 13:00 hrs.  
Consultas: +56976489674

M.ANTOINETTE JADUE E. RNM 1481  
MIGUEL GUZMAN YURI RNM 1344

EQUIPO EL DÍA / Región de Coquimbo

EN TONGOY Y ANDACOLLO

# Más de \$630 millones invierten en espacios deportivos

Anoche se inauguraron dos importantes obras de mejoramiento de infraestructura deportiva en la Región de Coquimbo: la renovación del Cendyr de Tongoy y la habilitación de las dependencias del estadio Wilfredo González de Andacollo.

Israel Castro López, director del Instituto Nacional de Deportes, destacó que “estas obras representan un avance significativo para el deporte regional, permitiendo que más personas accedan a espacios adecuados, modernos y seguros. Invertir en infraestructura deportiva es apostar por comunidades más activas, saludables e integradas socialmente”.

En la oportunidad, las autoridades, incluyendo el delegado presidencial regional, Galo Luna, recorrieron parte de las nuevas obras.

En ese sentido, Luna valoró que “los trabajadores y la comunidad educativa tengan acceso a este tipo de recintos y con las condiciones necesarias, con un alto estándar, que aseguran el desarrollo de campeonatos o de cualquier otro tipo de actividad, que sean amigables con el medio ambiente y represente la identidad de la comunidad”.

En Tongoy, con una inversión total de \$320.482.000, las obras se centraron en la conservación de la infraestructura deportiva del Cendyr, destacando el cambio de la carpeta sintética de la

**El aporte del IND permite que se potencie la práctica deportiva, se conserven lugares públicos e, incluso, se protejan los cielos nocturnos gracias al uso de tecnología lumínica sustentable.**

cancha principal, la renovación total de baños, camarines y el salón multiuso.

Al respecto, el alcalde de Coquimbo Ali Manouchehri se manifestó “muy contento, pues el deporte es muy importante para el desarrollo de la infancia, de la vida saludable, y nada mejor que venir y toparse con una infraestructura de primer nivel”.

## ILUMINACIÓN SUSTENTABLE

En la comuna de Andacollo, en tanto, se inauguró un moderno sistema de iluminación LED de alto estándar en



CEDIDA

En Tongoy las obras se centraron en la conservación de la infraestructura deportiva del Cendyr.

el estadio Wilfredo González, la cual, implicó una inversión de \$318.756.000.

El alcalde de la comuna, Juan Carlos Alfaro, destacó que “siempre es importante, sobre todo en nuestra región, cumplir con la protección de los cielos. En ese sentido, es un paso

adelante y hoy los muchachos pueden jugar en la noche al fútbol”.

El proyecto fue desarrollado en coordinación con la Oficina de Protección de la Calidad del Cielo del Norte de Chile y cumple íntegramente con la regulación para evitar la contaminación lumínica.

## EXTRACTO

**REMATE:** EN EL TERCER JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, CALLE RENGIFO Nº240, LA SERENA, SE **REMATARÁ EL DÍA 27 DE MAYO DE 2025; A LAS 11:00 HORAS**, LA VIVIENDA UBICADA EN CALLE GUILLERMO MAX SCHMIDT POZO Nº2872, DEL LOTE SERENA ORIENTE V DUOCEDIMA ETAPA, QUE CORRESPONDE AL SITIO Nº3 DE LA MANZANA DOS, COMUNA DE LA SERENA. SUPERFICIE CONSTRUIDA DE 99,60 METROS CUADRADOS; SUPERFICIE DE TERRENO DE 197,96 METROS CUADRADOS. INSCRITO A **FOJAS 187 NÚMERO 139** DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL AÑO 2016 CORRESPONDIENTE AL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE LA SERENA. MÍNIMO PARA LAS POSTURAS EN LA SUMA DE **\$98.519.045.-** INTERESADOS DEBERÁN RENDIR CAUCIÓN MEDIANTE VALE VISTA TOMADO EN EL BANCO ESTADO DE CHILE A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR UN VALOR DEL 10% DEL MÍNIMO ESTABLECIDO PARA EL REMATE, PRESENTADO EL DÍA FIJADO PARA LA SUBASTA. PRECIO PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS **AUTOS ROL C-3275-2024, CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON ALDUNATE”**

**ERICK BARRIOS RIQUELME**  
SECRETARIO SUBROGANTE.

LA SERENA, SIETE DE MAYO DE DOS MIL VEINTICINCO.

## EXTRACTO

**REMATE:** SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, CALLE RENGIFO Nº240. **REMATARÁ EL DÍA 27 DE MAYO DE 2025 A LAS 12:00 HORAS**, EL SITIO Y CASA UBICADO EN CALLE VICENZA Nº404, QUE CORRESPONDE AL SITIO Nº96, DEL LOTE SANTA MARGARITA DEL MAR, LOTE R UNO A, COMUNA DE LA SERENA. INSCRITO A **FOJAS 11794 NÚMERO 8062 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL AÑO 2018, CORRESPONDIENTE AL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE LA SERENA.** MÍNIMO PARA LAS POSTURAS EN LA SUMA DE **\$74.576.468.-;** INTERESADOS DEBERÁN ACOMPAÑAR VALE VISTA DEL BANCO ESTADO DE CHILE A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR EL EQUIVALENTE AL 10% DEL MÍNIMO. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS PERSONAS QUE FIGUREN CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS. PRECIO PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS **AUTOS ROL C-2129-2023, CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON GODOY”.** SECRETARÍA.

**ISABEL DEL CARMEN CORTÉS RAMOS**  
SECRETARIO PJUD

SIETE DE MAYO DE DOS MIL VEINTICINCO

TRAS IRREGULAR CAMPAÑA EN EL TORNEO NACIONAL

# Erwin Durán y CD La Serena ponen término a su vínculo

LUIS GONZÁLEZ T. / La Serena

El director técnico Erwin Durán, está viviendo sus últimas horas en Club Deportes La Serena. Según información recabada por Diario El Día, la directiva granate tomó la decisión de prescindir de los servicios del técnico chileno debido a su actual rendimiento en la Liga de Primera donde su equipo se mantiene en la duodécima posición.

Pese a haber logrado ascender al

**La dirigencia del conjunto papayero contrataría al argentino, Cristián Paulucci, quien estaba dirigiendo en Perú y fue campeón con la UC en el año 2021, como nuevo deté.**



CRISTIAN SILVA

Imagen de Erwin Durán junto a su cuerpo técnico en el duelo ante Cobresal, último partido antes de su virtual salida del club papayero.



## LLAMADO A CONCURSO PRODESAL COMUNA DE ILLAPEL

La Ilustre Municipalidad de Illapel, llama a concurso público para proveer cargo de Asesor Técnico, del Programa de Desarrollo Local – PRODESAL, correspondiente a la Unidad Operativa Comunal, en calidad de honorarios, según Bases y/o Términos de Referencia que se encuentran disponibles en páginas web [www.indap.gob.cl](http://www.indap.gob.cl) y [www.municipalidadillapel.cl](http://www.municipalidadillapel.cl)

### A. ASESOR TÉCNICO (01 Cargos disponibles)

• Técnico y/o Profesional del Área Agropecuaria, con experiencia laboral acreditable en área de frutales mayores (especialmente Nogales y Paltos) y hortalizas al aire libre y forzado. Conocimientos prácticos de inversiones asociados a los rubros frutales y hortalizas.

#### 1. REQUISITOS PARA LOS POSTULANTES (adjuntar):

- ◆ Presentar postulación en sobre cerrado, indicando cargo al que postula.
- ◆ Curriculum Vitae ciego según formato disponible ([www.indap.gob.cl](http://www.indap.gob.cl) y [www.illapel.cl](http://www.illapel.cl))
- ◆ Certificado de título en original o copia legalizada.
- ◆ Fotocopia simple de Licencia de conducir.
- ◆ Fotocopia simple del Registro de Inscripción Vehicular y en caso de ser a nombre de un tercero, adjuntar contrato de arriendo o similar.
- ◆ Certificados de experiencia laboral.
- ◆ Certificados de estudios realizados y/o especialización.
- ◆ Certificado de antecedentes.
- ◆ Disponibilidad de movilización

#### 2. RECEPCION DE LOS ANTECEDENTES:

Los antecedentes deberán ser entregados en sobre cerrado indicando el cargo al cual postula en la Oficina de INDAP, ubicada en calle Independencia N° 0279, Ciudad Illapel y/o en la Oficina de la Secretaría Municipal de la Ilustre Municipalidad de Illapel, ubicada en calle Constitución N°24, ciudad de Illapel. Entre las 09:00- 14:00 Horas, a más tardar el día 28 de Mayo del 2025.

DENIS CORTÉS AGUILERA  
ALCALDE MUNICIPALIDAD DE ILLAPEL

equipo granate como campeón del Ascenso en el año 2024, no perder este año en sus dos clásicos ante Coquimbo Unido –un empate y un triunfo– y clasificar a los octavos de final en la Copa Chile 2025 – aunque esa no era su prioridad – Durán está pagando caro las últimas tres derrotas consecutivas en el campeonato nacional ante Universidad de Chile, Ñublense y Audax Italiano, además, de una serie de errores defensivos en diferentes partidos.

Y es que el arranque de los papayeros, ha sido muy irregular en las primeras diez fechas del torneo nacional, logrando tres triunfos, un empate y seis derrotas, que los deja con 10 puntos. Durante la campaña, se ha hecho fuerte en el estadio La Portada, pero en seis partidos fuera de casa, solo ha obtenido un punto ante O'Higgins de Rancagua.

En sus casi 13 meses al mando del plantel, Durán dirigió 47 partidos, consiguiendo 27 triunfos, 11 empates y 9 derrotas, lo que deja un rendimiento del 65,24%. Pese a ello, su gran campaña en la categoría de plata y sus 24 partidos sin conocer la derrota, serán parte de su legado vistiendo el buzo

de los papayeros.

### ¿QUIÉN SE COLOCA EL BUZO DE LA SERENA?

A la espera de la oficialización de la salida de Durán por parte de la dirigencia granate –lo que ocurrirá en la presente jornada– surge la pregunta de quién será el nuevo entrenador de La Serena para el resto de la temporada.

Y en ese sentido, el nombre que estaría definido es el del argentino, Cristián Paulucci, extécnico de la Universidad Católica, quien llegaría al cuadro granate acompañado por su cuerpo técnico, integrado por el exfutbolista Felipe Gutiérrez.

Quien fuera campeón con la UC en el 2021, regresaría al fútbol chileno tras rescindir su contrato en Sport Boys de la liga peruana. De hecho, el club incaico subió un comunicado de prensa en la tarde de este lunes, notificando su salida.

Paulucci dirigiría el próximo partido de La Serena, el lunes 19 de mayo ante Deportes Iquique, a partir de las 20:30 horas en el estadio La Portada.

El Día trató de comunicarse con Erwin Durán y la administración de la institución, sin tener respuesta de ninguno de ellos.

## Puzzle



hospedan	↘	mujer de Abraham	juego de naipes	cose, s. c.	tralla	<b>Puzzle Nº 6758</b>
melladas, inv.						*cont. de la lectura
*la foto						
artículo				actinio		
argón			autillo	degustó, inv.		
palpad			traicionero			
irradiar	↘	singular	extraños	iridio y argón	azufre y cerio, inv.	estaño
falleciere						posesivo
*final						
jalas						engañé
sanies						molibdeno
gorra militar						observar
						tesla
						matador

**SOLUCION AL PUZZLE ANTERIOR**

A SASAM  
V. L. CUNAS  
LAR RU  
AL RAF  
C C BR LANR  
GASTARLA CO TE  
SAIVULLSALROP  
ALEAN SARI  
RASN RALAT  
ARO PESETA

## Sudoku

		1		8				7
		2			5			
	9		1					6
		5	8					1
	3	8			7	2	4	
	1					6		
4					9		7	
			2				3	
8				3		9		

Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las filas y las columnas.

2	5	6	1	8	4	9	7	3
4	9	3	8	7	2	6	5	1
1	7	8	6	9	5	4	3	2
5	4	2	7	1	9	8	3	6
3	1	7	4	6	8	5	9	2
9	8	4	3	2	1	7	6	5
6	3	1	5	4	7	2	8	9
7	2	5	9	8	6	1	4	3

SOLUCIÓN

## Santoral

### Fátima

### Farmacias de turno

#### LA SERENA

Farmacia Dr. Amigo  
Balmaceda 438

#### COQUIMBO

Farmacias Regional.  
Calle Jose Aldunate 1676.

#### OVALLE

Salcobrand.  
Vicuña Mackenna 180.

## Emergencias

Ambulancia	<b>131</b>
Bomberos	<b>132</b>
Carabineros	<b>133</b>
Conaf	<b>130</b>
Fonodrogas	<b>135</b>
PDI	<b>134</b>
Rescate Marítimo	<b>137</b>
Serv. Aéreo Rescate	<b>138</b>
Violencia intrafamiliar	<b>149</b>

## Horóscopo

### Aries

21 de marzo al 20 de abril.

AMOR: Con el tiempo las relaciones van madurando para ir dando paso a vínculos más estables. Solo debe dejar que pase el tiempo. SALUD: Evite cualquier mal rato que pudieran afectar su tranquilidad emocional. DINERO: No desaproveche las instancias que le dan. COLOR: Burdeo. NÚMERO: 10.

### Tauro

21 de abril al 20 de mayo.

AMOR: En la vida las cosas ocurren por algún motivo o circunstancia, nada es por qué sí. SALUD: Con su fuerza mental puede sobrellevar cualquier problema de salud. DINERO: No debe caer en el endeudamiento excesivo. COLOR: Violeta. NÚMERO: 8.

### Géminis

21 de mayo al 21 de junio.

AMOR: El camino correcto será aquel que haga latir más rápido a su corazón. SALUD: Las recomendaciones que le ha dado su médico deben ser obedecidas. DINERO: No se debe involucrar en créditos informales ya que pueden ser complejos de terminar. COLOR: Café. NÚMERO: 25.

### Cáncer

22 de junio al 22 de julio.

AMOR: Es importante tomarse el tiempo para analizar un poco la relación de pareja. SALUD: Tenga cuidado con los accidentes durante su jornada laboral. DINERO: Es momento de enfocarse en las cosas que puede lograr en el corto plazo. COLOR: Lila. NÚMERO: 9.

### Leo

23 de julio al 22 de agosto.

AMOR: Llevar una relación es complejo, pero cuando hay amor y entrega todo puede resultar bien. SALUD: Cuidado con afectar demasiado sus nervios por problemas ínfimos. DINERO: Trate de buscar los recursos que necesita para su emprendimiento. COLOR: Gris. NÚMERO: 2.

### Virgo

23 de agosto al 22 de sept.

AMOR: La conquista no solo se debe dar al comienzo de la relación, también debe mantenerse constante en el tiempo. SALUD: Cuidado con los problemas a las articulaciones. DINERO: Es importante que estudie muy bien los proyectos que tiene en mente. COLOR: Verde. NÚMERO: 6.

### Libra

23 de sep. al 22 de octubre.

AMOR: Cuidado con andar con tantos secretos, eso no es sano ni bueno para las relaciones de pareja. SALUD: No se ponga en riesgo, eso puede tener consecuencias en su salud. DINERO: Recuerde devolver la mano a quien se la dio en algún momento. COLOR: Calipso. NÚMERO: 3.

### Escorpión

23 de oct. al 22 de noviembre.

AMOR: La mejor forma de conocer a alguien es dándose el trabajo de acercarse. SALUD: No todo puede ser controlado, por tanto, no vale la pena estresarse por ello. DINERO: El esfuerzo tarde o temprano le llevará a un buen resultado. COLOR: Crema. NÚMERO: 4.

### Sagitario

23 de nov. al 20 de diciembre.

AMOR: No rechace las muestras de afecto, pero tampoco significa aprovecharse de la otra persona. SALUD: El trabajo y las presiones desarmonizan las energías de su cuerpo, es importante que trate de cuidarse. DINERO: Evite cerrar acuerdos esta jornada. COLOR: Terracota. NÚMERO: 15.

### Capricornio

21 de dic. al 20 de enero.

AMOR: Analice su vida y las cosas que ha puesto frente a usted, eso hará que vea que lo bueno siempre ha sido más. SALUD: En este tiempo de encierro es importante distraerse y el deporte será una buena manera de hacerlo. DINERO: La prudencia en los gastos será primordial. COLOR: Plomo. NÚMERO: 13.

### Acuario

21 de enero al 20 de febrero.

AMOR: No permita que un mal capítulo de su vida arruine su deseo de volver a ser feliz. SALUD: Pensar tanto en la enfermedad no le ayuda o le favorece en su recuperación. DINERO: Comience a reactivar sus proyectos pausados si es que tiene la posibilidad. COLOR: Ocre. NÚMERO: 12.

### Piscis

20 de febrero al 20 de marzo.

AMOR: Vea bien a quien le entrega su amor ya que usted tiene valor y no se lo debe entregar a cualquier persona. SALUD: Cuidado con el colon irritable. DINERO: Usted puede salir adelante y lo sabe, sólo necesita proponérselo. COLOR: Celeste. NÚMERO: 2.

PSICÓLOGA ADVIERTE QUE LA CREENCIA VA SIENDO SUPERADA POR LA MODERNIDAD

# Martes 13: un mito que con el tiempo se desvanece

ROBERTO RIVAS S. / Región de Coquimbo

El martes 13 es una fecha que ha estado envuelta en supersticiones, mitos y temores desde hace siglos.

En muchas culturas, el número 13 ha sido considerado de mala suerte, y cuando este número coincide con un martes—día asociado con la guerra y el caos según la mitología romana—las creencias sobre la desgracia se intensifican.

Se dice que en esta fecha es mejor evitar tomar decisiones importantes, viajar, mudarse o incluso casarse, ya que el infortunio podría acechar a quienes desafían la superstición.

El origen de esta creencia es difuso, pero se relaciona con la numerología y diversas tradiciones antiguas.

En el cristianismo, por ejemplo, el número 13 se asocia con la última cena, en la que Judas, el traidor, fue el décimo tercero en la mesa. Además, en la cultura grecolatina, Marte, el dios de la guerra, da nombre al martes, un día que históricamente se ha vinculado con la violencia y el conflicto. Estas influencias han alimentado la idea de que el martes 13 es un día propenso a accidentes y malas decisiones.

A pesar de ser una superstición, el miedo al martes 13 sigue vigente en algunos países, afectando desde la programación de vuelos hasta eventos sociales. Sin embargo, muchos han optado por desafiar el mito, considerándolo un simple producto de creencias ancestrales sin fundamento real.

Al tener nuestro país una arraigada tradición católica, la creencia sobre la mala influencia de la fecha se pudo colar desde los inicios de la nación, aunque la percepción indica que cada vez menos personas evitan tomar decisiones importantes en ese día en específico, lo que significaría que se convertiría en una fecha común y corriente.

Al respecto la psicóloga y terapeuta Verónica González, señaló a El Día que la fecha cada vez tiene menos influencia en las decisiones de las personas, porque si bien estuvo re-



El día martes 13 ha sido considerado desde hace cientos de años como un día de mala suerte.

PEXELS

**Lo que se habría iniciado como la confluencia de dos factores negativos -el número y el día dedicado a la guerra - va perdiendo cada vez más fuerza en la creencia popular, pese a que en algún momento fue tan determinante que se evitaba tomar decisiones importantes en esas fechas.**

lacionado con la guerra, la violencia y aspectos negativos y oscuros, ya mucha gente lo considera propio de una superstición antigua.

“Tanto el martes como el número 13 la gente lo tomaba siempre de forma negativa. 13 no sólo estaba relacionado con la traición de Judas, sino también con el capítulo 13 del Apocalipsis en la Biblia, que hablaba del Anticristo. Así que las personas se basaban en esa superstición de que estaba todo relacionado con lo negativo, con las miserias, con los

problemas, las dificultades, con que todo iría mal y que no había que jugar, salir o tomar decisiones. Y eso está malo porque ya eso depende más bien de las creencias individuales, de lo bueno o de lo malo, y de lo que se transforme en consecuencia”, señaló.

Refirió más bien que en cuanto a la numerología, al simplificar el número 13 en un dígito, se convierte en 4, que más bien está asociado a las personas leales, responsables, prácticas luchadoras y trabajadoras.

“Así que es todo lo contrario a lo que

se referiría popularmente del número 13. Pero es que muchas personas quedaron con esa creencia de que el martes 13 era algo muy negativo, aunque por el contrario muchas personas que apuestan al número 13 han ganado, y hay muchas personas a las que le ha ido bien con ese número”, apuntó.

Confirmó sí que cada vez menos personas evitan tomar decisiones importantes en esta fecha, porque ya de alguna manera se ha desmitificado lo negativo.

“Lo importante es simplemente seguir con la fe de las personas. Lo importante es que sigan adelante, que eviten el temor, que las cosas negativas no se atraen solo porque sea martes 13. La gente tiene que hacer su vida normal, tienen que salir sin miedos y temores, sabiendo que nada malo les va a pasar. Lo que sí se puede hacer son cosas que hagan sentir bien a las personas, como prender velitas de miel, por ejemplo”, puntualizó la especialista.